



MINISTÈRE
DE LA JUSTICE

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Centre de ressources documentaires



Bibliothèque

Veille
thématique

Veille Terrorisme

N° 27 – Décembre 2023



1.	Questions judiciaires et policières	2
a.	Enquêtes et procès en cours	2
b.	Droits des victimes.....	2
c.	Lutte contre le terrorisme.....	2
d.	Attentats déjoués	3
2.	Questions sociales et politiques.....	3
a.	Radicalisation	3
b.	La question du rapatriement.....	4
c.	Les extrêmes.....	4
d.	Discours politiques et vocabulaire.....	4
3.	International	5
4.	Commémorations.....	5
5.	Manifestations et productions culturelles	5
6.	Pour aller plus loin.....	5

1. Questions judiciaires et policières

a. Enquêtes et procès en cours

Attentat à Paris : récit d'un « périple meurtrier »

Antoine Albertini. *Le Monde*, 3 décembre 2023 – [Article](#)

Attentat à Paris : comment le profil déroutant du terroriste a leurré les acteurs chargés de son suivi

Soren Seelow. *Le Monde*, 3 décembre 2023 – [Article](#)

Comment le terroriste du quai de Grenelle a berné les autorités

Matthieu Suc. *Mediapart*, 3 décembre 2023 – [Article](#)

Attentat à Paris : le principal suspect mis en examen pour « assassinat en relation avec une entreprise terroriste », et écroué

AFP. *Le Monde*, 6 décembre 2023 – [Article](#)

« Prêt pour la guerre » : à Creil, l'incitation à un acte terroriste était une « blague de mauvais goût »

Hervé Sénamaud. *Le Parisien*, 7 décembre 2023 – [Article](#)

Terrorisme : quatre jeunes vont être jugés pour des projets d'action violente

AFP. *La Croix*, 8 décembre 2023 – [Article](#)

Au procès de l'assassinat du professeur Paty, ses anciens collègues voulaient comprendre « l'impensable »

Mathilde Goanec. *Mediapart*, 9 décembre 2023 – [Article](#)

Assassinat de Samuel Paty : les six anciens collégiens impliqués dans la mort du professeur condamnés au terme d'un procès complexe

Thomas Saintourens. *Le Monde*, 09 décembre 2023 – [Article](#)

Gérald Darmanin épinglé pour avoir expulsé un Ouzbek en violation d'une mesure prescrite par la CEDH

Julia Pascual. *Le Monde*, 12 décembre 2023 – [Article](#)

« Il n'y a pas eu ce signal fort tant attendu », déplore l'avocate de la famille de Samuel Paty après le procès

Guillaume Poingt. *Le Figaro*, 12 décembre 2023 – [Article](#)

b. Droits des victimes

Victimes du terrorisme : le Conseil souligne la nécessité d'améliorer le soutien et la reconnaissance

Conseil européen, 5 décembre 2023 – [Communiqué](#)

c. Lutte contre le terrorisme

Décret du 29 novembre 2023 modifiant le décret du 5 mars 2015 portant création d'un traitement automatisé de données à caractère personnel dénommé « Fichier de traitement des signalements pour la prévention de la radicalisation à caractère terroriste » (FSPRT)

JORF n°0277 du 30 novembre 2023 – [Lien](#)

JO-2024 : malgré le risque terroriste, "pas de plan B" à la cérémonie d'ouverture sur la Seine

AFP. *France 24*, 4 décembre 2023 – [Article](#)

Après l'attentat islamiste à Paris, le renseignement face au spectre d'une résurgence terroriste

Willy Le Devin. *Libération*, 4 décembre 2023 – [Article](#)

France : 84 détenus condamnés pour terrorisme sont sortis de prison depuis le début de l'année, selon le ministère de l'Intérieur

France Info, 4 décembre 2023 – [Article](#)

Attentat à Paris : « Le psychiatre est aussi impuissant que les autres face à l'idéologie mortifère »

Copélia Mainardi et Clémence Mary. *Libération*, 5 décembre 2023 – [Article](#)

Attentat au couteau à Paris : « La récidive n'est pas une question psychiatrique »

Héloïse Rambert. *Le Point*, 5 décembre 2023 – [Article](#)

Attentat de Paris : des cellules terroristes aux « électrons libres », comment la menace a évolué

Jeanne Nicolle-Annic. *Ouest-France*, 5 décembre 2023 – [Article](#)

Lutte contre le terrorisme : « On ne peut pas renoncer à notre Etat de droit, c'est l'un des objectifs des terroristes »

Henri Clavier. *Public Sénat*, 5 décembre 2023 – [Article](#)

Suivi des terroristes sortis de prison : que prévoyait le texte adopté au Sénat en 2021 ?

François Vignal. *Public Sénat*, 5 décembre 2023 – [Article](#)

Propositions de résolution : Attaque terroriste islamiste du 2 décembre 2023

Stéphane Ravier. *Sénat*, 5 décembre 2023 – [Texte n° 165](#)

« La propagande de l'Etat islamique séduit une nouvelle génération d'adolescents » : entretien avec le patron de la DGSJ sur la menace terroriste

Soren Seelow. *Le Monde*, 6 décembre 2023 – [Article](#)

Marie Dosé x Alain Bauer : "Terrorisme : les failles du suivi psychiatrique ?"

Le débat du 7/10. *France Inter*, 6 décembre 2023 – [Podcast](#)

Attentat à Paris : « On ne déradicalise pas un combattant, on l'arrête

Samuel Dufay. *Le Point*, 8 décembre 2023 – [Article](#)

Terrorisme en France : ce qu'est réellement « la fiche S »

François-Damien Bourgerie. *RFI*, 8 décembre 2023 – [Article](#)

Face à la « menace durable » du terrorisme, François Molins appelle à surveiller son microfinancement

AFP. *Le Parisien*, 8 décembre 2023 – [Article](#)

Le parquet national antiterroriste : La fabrication d'une « figure experte » de la lutte contre le terrorisme en France

Antoine Mégie. *Gouvernement et action publique 2023/3* (vol. 12), décembre 2023 – [Article](#)

Visite domiciliaire préventive en matière terroriste : usage juridictionnel des « notes blanches »

Mathilde Hirsinger. *Dalloz Actualité*, 14 décembre 2023 – [Article](#) / [Communiqué de la Cour de cassation](#)

[Retour au sommaire](#)

d. Attentats déjoués

2. Questions sociales et politiques

a. Radicalisation

Attaque terroriste à Paris : comment ont évolué les techniques de l'État islamique pour approcher les jeunes depuis 2015 ?

Marine Lambrecht. *RTBF*, 4 décembre 2023 – [Article](#)

Terrorisme, le difficile suivi de sortants de prison radicalisés

Pierre Bienvault. *La Croix*, 4 décembre 2023 – [Article](#)

Terrorisme : les préfets pourraient-ils contraindre des individus radicalisés souffrant de troubles psychiatriques à se soigner ?

Rozenn Morgat. *Le Figaro*, 4 décembre 2023 – [Article](#)

La « taqiya » : cette stratégie des djihadistes pour dissimuler leur radicalisation

Fanny Uski-Billieux. *La Croix*, 5 décembre 2023 – [Article](#)

Radicalisation : « Ce n'est pas une question d'être sous emprise, ces gens ont fait un choix », estime Olivier Roy

Dimitri Pavlenko. *Europe 1*, 5 décembre 2023 – [Article](#)

La prévention de la radicalisation au-delà du travail sécuritaire : Quand l'expertise fait conflit

Lili Soussoko. *Gouvernement et action publique 2023/3* (vol.12), décembre 2023 - [Article](#)

Détenus radicalisés : quels sont les dispositifs post-peine prévus par la loi ?

Lou Roméo. *Le Point*, 8 décembre 2023 - [Article](#)

Radicalisation : dans les pas des enquêteurs qui débusquent les djihadistes

Céline Delbecque. *L'Express*, 14 décembre 2023 – [Article](#)

Radicalisation des adolescents, un numéro Vert en première ligne

Pierre Bienvault. *La Croix*, 18 décembre 2023 – [Article](#)

b. La question du rapatriement

Marie Dosé, avocate : « Les enfants rapatriés de Syrie n'en finissent pas de souffrir »

Marie Vaton. *L'Obs*, 10 décembre 2023 - [Article](#)

Mona, 20 ans, dont 10 dans l'enfer de l'organisation Etat islamique et des camps syriens

Marie Vaton. *L'Obs*, 10 décembre 2023 - [Article](#)

c. Les extrêmes

d. Discours politiques et vocabulaire

Expulsions d'étrangers « dangereux » : la France piétine le droit européen

Nejma Brahim. *Médiapart*, 1er décembre 2023 – [Article](#)

Attentat à Paris : Gérald Darmanin dénonce « un ratage » dans le suivi psychiatrique du suspect

Le Monde, 4 décembre 2023 – [Article](#)

Le terrorisme : brève histoire d'un concept piégé

Olivier Favier. *RFI*, 6 décembre 2023 – [Article](#)

Après l'attentat à Paris, Elisabeth Borne se dit prête à aller « plus loin » pour protéger les Français face au risque terroriste

AFP. *Le Monde*, 7 décembre 2023 – [Article](#)

Gauche et terrorisme

Susie Linfield, traduction de Peggy Sastre. *Le Point*, décembre 2023 – [Article 1/5](#) ; [Article 2/5](#) ; [Article 3/5](#) ; [Article 4/5](#) ; [Article 5/5](#)

[Retour au sommaire](#)

3. International

Il y a un "risque important" d'attentats terroristes dans l'UE, selon la Commission européenne

Mared Gwyn Jones. *Euronews*, 5 décembre 2023 – [Article](#)

Au Sahel, le terrorisme enfourche ses deux-roues meurtriers

Maliweb. *Courrier international*, 10 décembre 2023 – [Article](#)

Lutte contre le terrorisme : le Conseil ajoute deux personnes à la liste de l'UE en matière de terrorisme en réponse aux attaques du 7 octobre

Conseil de l'UE, 8 décembre 2023 - [Communiqué de presse](#)

Lutte contre le blanchiment de capitaux : accord du Conseil et du Parlement pour créer une nouvelle autorité

Conseil de l'UE, 13 décembre 2023 - [Communiqué de presse](#)

Au Mali, une attaque djihadiste a fait des dizaines de morts dans le centre du pays

Le Monde avec AFP, 14 décembre 2023 - [Article](#)

Le Danemark déjoue un projet d'attentat terroriste, quatre personnes arrêtées

France 24, 14 décembre 2023 - [Article](#)

En Europe, plusieurs coups de filet antiterroristes conduisent à l'arrestation de personnes suspectées d'être liées au Hamas

Le Monde avec AFP, 14 décembre 2023 - [Article](#)

4. Commémorations

[Retour au sommaire](#)

5. Manifestations et productions culturelles

Enfants de Daech : "Ils ont été abandonnés", déplore Hélène Lam Trong, 39e prix Albert Londres audiovisuel

France Info, 30 novembre 2023 – [Article](#)

Terrorisme : la lutte impossible ?

C ce soir. *France.tv*, 4 décembre 2023 – [Replay](#)

6. Pour aller plus loin

"« Vous êtes musulmane et vous travaillez sur la radicalisation ? Il n'y a pas un problème ? » : Quand la religiosité visible interroge la radicalisation"

El Feki, Iman. *Marronnages : Les questions raciales au crible des sciences sociales* 2 (1):53-72. Mis en ligne le 1^{er} décembre 2023 - [Article](#)

Terrorisme : comment la foi idéologique nourrit des individus psychologiquement instables

Laure Westphal. *Slate*, 4 décembre 2023 – [Article](#)

Terrorisme : pourquoi le couteau ?

Smaïn Laacher. *Le Point*, 5 décembre 2023 – [Article](#)

« Il est temps de sortir de l'illusion qu'en déjouant des attentats nous luttons contre le terrorisme islamiste »

Arthur Dénouveaux. *Le Monde*, 5 décembre 2023 - [Tribune](#)

Les Français et la menace terroriste

ELABE, 6 décembre - [Sondage](#)

Ministère de la Justice – Veille Terrorisme
[Centre de ressources documentaires](#)
bibliotheque-chancellerie@justice.gouv.fr

Alain Bauer : spécialiste terrorisme. Ou pas.

Alizée Vincent. *Arrêt sur images*, 11 décembre 2023 – [Article](#)

Cryptomonnaies, comptes en ligne, domiciliation à l'étranger... Les combines des terroristes pour accéder aux banques françaises

Jacques Amar, Arnaud Raynouard. *The Conversation*, 13 décembre 2023 - [Article](#)

Guerres civiles et terrorisme : quelques remarques préliminaires

Daniel Dory. *Conflits. Revue de géopolitique*, 13 décembre 2023 - [Article](#)

Ces consignes de fermeté données aux professeurs qui ont fait exploser les signalements d'atteinte à la laïcité

Caroline Beyer. *Le Figaro*, 14 décembre 2023 - [Article](#)

Christophe Capuano: « Les enseignants ont une cible dans le dos »

Aude Bariéty. *Le Figaro*, 15 décembre 2023 – [Article](#)

Crises terroristes et ambiances urbaines : quelles marques les attentats laissent-ils aux villes ?

Angeliki Drongiti, Damien Masson. *Revue Internationale d'Urbanisme*, 15 décembre 2023 - [Article](#)

Terrorisme et antiterrorisme : revisiter le laboratoire français

Daniel Dory. *La Sécurité Globale*, 2023/3 (N° 35), décembre 2023 – [Article](#)

[Retour au sommaire](#)